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本报讯（记者 徐叶 通讯员 薛丛川） 开学在即，鄞州区教育局教研室
出了一份《期末考试质量分析报告（上学期）》，以便辖区内各校“对症下
药”。引进电子阅卷系统以来，鄞州区各校的期末测试首次生成大数据，教
学过程中的因材施教将更进一步。

记者了解到，去年鄞州区全面推进“互联网+”教育，与浙大现代教
育研究所签订教育教学质量监测合作协议，并于秋季学期的期末采购了8
套电子阅卷系统，用于初中、小学期末考试试卷的批改。

“采用电子阅卷形式，与中高考全面对接，对试卷命题能力、学生卷面
书写都提高了要求。”鄞州区教研室主任屠浩龙认为，采用新型的阅卷方
式，更大意义是其产生了大量的基础数据。

和中高考类似，试卷的客观题需要写到答题卡上，一插入机器就立马
能出成绩。而试卷的主观题部分，经扫描入机后，全程在电脑里批改，无
痕阅卷，自动算分。所有试卷改完后，数据也随之产生：大到每所学校的
优秀率、合格率，小到各个学科的得分表现，甚至还有每一道题目的正确
率、得分率等。

“将这些数据导入浙大现代教育研究所的教学质量检测平台，可对区域
各学校的教育教学质量进行监测、诊断与评价。”屠浩龙说，此举打破了原
有教育教学以经验为基础的局面，利用数据分析改进学校教育短板。

以上学期初三期末考为例，某校总体排名靠后，但其某一学科能够进
入全区初中前五，那么该校就有值得借鉴的地方。而另一学校总体排名靠
前，但其中一学科却位居全区中游，表明该学科存在缺陷，需要反思改
进。而教研部门，更可以据此模拟出本届初三学生的中考情况。

此外，各学校还可以依照大数据分析每一名学生考试的得失情况，分
析出各个班级、不同教师的教学情况，老师据此调整教学、复习方案，合
理确定课堂容量和难度。最终实现“数据分析—发现不足—改进设计—优
化课堂—再次评价”的过程。

据介绍，大数据分析系统还将用于中小学生综合素质监测，内容包含亲
子关系、睡眠运动、作业管理、饮食健康、师生关系等与学生成长、学业水平存
在关联的因素，推动教育评价走上系统化、精准化、科学化的轨道。

本报讯（记者 徐叶 通讯员 余晶晶） 昨日中午，省教育厅发布了一则
指导意见，将在全省小学施行早上推迟上学，以确保学生拥有充足的睡眠
时间。

记者昨日从市教育局基础教育处了解到，比照省教育厅的指导意见，
我市小学生俨然已享受“福利”多年，因为我市已实行“弹性上学”制多
年。依照省文件精神，我市将继续巩固完善弹性上学制度，因地因校因时
实施，不搞“一刀切”。

近些年来，宁波、杭州、江山等多地在小学实施了早上推迟上学的改
革，受到学生、家长、教师和社会各方的普遍欢迎和好评。在深入实地调
研多方听取意见的基础上，省教育厅出台《关于在小学施行早上推迟上学
工作的指导意见》（浙教基〔2018〕11号），在全省范围内对实施推迟上学
作出部署。据悉，在全省范围内指导实施推迟上学，这在全国尚属首例。

该指导意见指出，推迟上学，是坚持以生为本育人理念、遵循教育教
学规律和学生成长规律的重要改革举措。并明确指出，各地各小学可根据
年段、季节等因素灵活调整上学时间，其中要求小学一二年级学生早上最
迟到校时间不得早于8:00，冬季还应适当延迟。同时，学校应设定学生早
上到校的弹性时间区段，学生可在这一时间区段内根据各自情况决定具体
到校时间。弹性到校时间区段应清楚体现在学校的作息时间表中，接受各
方监督。

该指导意见还提到，学校可在保证国家规定教学时间总量的基础上，
合理安排上下午的课时，可借鉴宁波等地经验。为此，对我市而言，这项

“福利”可能不会带来太大的变化。
早在2012年，我市便试水小学上学时间改革，在全省最早推出了弹性

上学制度。当年的秋季学期，我市所辖的海曙、江东（原）、江北三区的小
学一二年级孩子，便可在早上8时至8时40分这一区间内自由选择到校时
间。这一年，实行该方式上学的学校就有将近50所，均为城区小学。

去年9月，鄞州区教育局还出台专门文件，规定辖区内中小学生的上
下学时间，这让“多睡一会儿”的制度延展到了初中。

昨日，市教育局基础教育处工作人员在接受采访时表示，省教育厅文
件虽提出了“推迟上学”概念，但也为各地充分保留了“因地制宜”的实
践空间。根据实际情况，我市的弹性上学制度，目前主要是在中心城区施
行。而农村学校因情况不同，需求不同，需保留本地特色，以便更好地为
学生服务。

省教育厅昨发布指导意见

小学施行早上推迟上学
我市早就实行弹性上学制
今后也不搞“一刀切”

期末考卷批改完 自动生成大数据

鄞州出了一份
考试质量分析报告

“鄞西自从并入海曙区以后，整个卫生环境有了很大的改
观，一个小小的公共厕所都比以前干净多了，可是很遗憾还是
有漏网之鱼，还需努力啊！”最近，有一网名为“地图旅行
@wech”网友在本地一论坛发布了一组城郊公厕的对比照片，

“有的公厕干净得如星级酒店，有的却脏得下不去脚”。
昨天，记者联系上该网友，并到他曝光的海曙区高桥镇秀

丰村公厕实地走访。此事也引起了当地村委会的重视，对方表
示村里已有对老旧公厕的改造计划。

市民图文记录三处公厕的差距

网友“地图旅行@wech”姓陈，家住海曙区集士港镇。
陈先生在帖子里图文结合，描述了三处城郊公厕的状况。
第一张照片上的厕所又脏又乱：地面和墙壁上的白瓷砖上

是厚厚的一层污垢，墙壁上张贴了乱七八糟的小广告。而第
二、第三张照片上的厕所干净整洁：地砖光亮，墙壁清爽。脏公
厕位于高桥镇秀丰村，两个干净的公厕分别位于集士港镇祝家
桥村、龙观观顶水库上面的一个村。三处公厕的照片拍摄时间
相近，在春节前后。陈先生说：“三处公厕都在郊区，按说秀丰
村临近地铁1号线，更接近市区，却如此脏乱差；而另外两处公
厕虽然地理位置更偏僻，却干净得像酒店，两者真是天壤之
别。”

陈先生说，以前祝家桥村的那个公厕和高桥秀丰村的差不
多，几个月前进行了改造，改头换面，焕然一新。“高桥秀丰村的
公厕却继续脏乱差，没有任何改变。按说，公厕是与老百姓生
活息息相关的公共设施，我们不要求它有多高档，但干净、不让
人恶心是最基本的吧？”陈先生说。

记者走访发现，公厕简陋脏乱

昨天，记者发现秀丰村的公厕就位于地铁1号线梁祝站南
侧，属于秀丰村包家自然村。

村里多数是几十年的老宅子，这个公厕在小河边：比较简
陋，分男女两间，里面如陈先生所拍照片中一样脏乱。厕所里
没有自来水，粪便都没冲。

附近的住户告诉记者，这个公厕有很多年了，一直都是这
样脏乱。“现在冬天天气冷还好一些，夏天天气热的时候，简直
是臭气熏天！”

另外一路人说，村里的公厕使用率还是比较高的，因为附
近以承租户为主，大家都习惯到外面的公厕方便。“希望公厕改
造得好一些，毕竟这是关系到村民生活的大事。”

村委会：老厕所已列入改造计划

随后，记者来到秀丰村村委会，村主任王建栋听明记者来意
后，说已经接到镇里有关电话，关于村里公厕的舆情也已经了
解。“目前，村里已经有了对全村公厕的改造计划，具体实施还需
要一个过程。”

王建栋解释说，秀丰村的9个自然村里共有17处公厕，都
已经使用10多年了，卫生状况都不理想。首先，设施老旧，地
砖表面也已经磨损，沾了污垢后很难清洗干净。另外，这些公
厕基本靠人工冲洗，村里安排了三个专门清洗公厕的环卫工，
早晚各冲洗一次。因为目前村里的住户以外来人口为主，使用
率比较高，环卫工也不可能一直守在厕所门口，以上种种原因
导致公厕脏乱。

公厕为何不能自动冲水、甚至连自来水都没有？王建栋解
释说，秀丰村以外来人口为主，目前外来人口有五六千人，当地
常住人口仅两千人左右，管理起来比较难。公厕本来都安装了
自来水，但是有些人总是用公厕的水洗衣服、洗拖把，甚至拿桶
打水自用，导致公厕耗水量非常大。“后来，也试过给自来水上
锁，但没有什么效果。最后，干脆将河边的几处公厕的自来水
停掉了，让环卫工到河里打水冲厕所。”

接下来的公厕改造有什么计划呢？王建栋解释说：“村里
计划出资四五十万元，将17处公厕统一改造，老公厕框架保
留，地表填土抬高，避免雨天积水。坐便器、地砖等统一换新
的。”目前已经有计划，但还需要村民代表讨论并投票通过，再
逐步施行。 记者 殷欣欣

有心市民用图文记录了
三处城郊公厕的现状
靠近地铁1号线的海曙秀丰村公厕肮脏不堪
当地村委会回应：已经有改造计划


